
Protokoll der Fachgruppentagung 
Farben- und Positurkanarien 
vom 06.10.2018 in Baunatal 

 

TOP 01 : Begrüßung und Bekanntgabe der Tagesordnung  
Um 14.01 Uhr eröffnete der Fachgruppenvorsitzende Stefan Kühnel die Tagung und begrüßte die 
Delegierten sowie alle anwesenden Teilnehmer im Namen des gesamten Fachgruppen-Vorstandes. 
Besonders begrüßt wurden die anwesenden DKB-Ehrenmitglieder Paul Pütz, Dieter Wirges, Jürgen 
Bockemühl, Fritz Emrich und Reinhard Busche, das komplette DKB-Präsidium, der Vorsitzende der 
Preisrichtergruppe FPMCE, der Vorsitzende der Fachgruppe MCE und der DKB-Ehrenratsvorsitzende 
Heinz Eckhard. 
Zweiter Fachgruppen-Vorsitzender Norbert Hack lässt sich krankheitsbedingt entschuldigen und wünscht 
allen Teilnehmern der Tagung gutes Gelingen. Stefan Kühnel wünscht ihm im Namen der Versammlung 
gute Besserung. Anschließend verlas er die veröffentliche Tagesordnung und fragte die Delegierten nach 
Ergänzungen, die aber nicht gewünscht wurden. 
 

TOP 02 : Feststellen der anwesenden Delegierten  
Die Delegierten wurden vom Schriftführer aufgerufen sich in die Anwesenheitsliste einzutragen. Es waren 25 
Landesverbände durch ihre Delegierten vertreten. 
Es fehlten der LV 19 (Rhein-Wied), der LV 20 (Ruhr), LV 25 (Südbaden) und der LV 32 (Bayern Süd). 
Die Landesverbände LV 6 (Rheinischer-Kanarienzüchter-Verband), LV 10 (Württembergischer Verband) 
und der LV 16 (Ruhr-Niederrhein), waren entschuldigt.  
Weiterhin nahmen Vertreter folgender Fachgruppen-anerkannter Spezialclubs an der Versammlung teil: IG der 
gebogenen glatten Rassen, Erster Deutscher Yorkshire Canarien Club, IG Raza Espanola, Frisé Freunde, 
Internationale Lizardfreunde und  IG Deutsche Haube.  
An der Versammlung nahmen 57 Personen teil. 
 

TOP 03 : Ehrung verstorbener Mitglieder  
Auch in diesem Jahr sind leider einige Mitglieder verstorben, die der Fachgruppe FP besonders nahegestanden 
haben. Stefan Kühnel bat daher die Versammlung sich zu erheben und der Verstorbenen zu gedenken. 

 
TOP 04 : Genehmigung des Protokolls der Tagung vom 07.10.2017 in Baunatal  

Das Protokoll war im Vogelfreund wie auch auf der DKB-Homepage veröffentlicht. Gemäß Beschluss wird 
deshalb auf das Verlesen verzichtet. Gegen Form und Inhalt gab es aus der Versammlung keine Einwände. 
Somit wurde das Protokoll einstimmig genehmigt. 
 

TOP 05 : Jahresbericht des Fachgruppenvorsitzenden  
Der 1.Vorsitzende berichtete über die vergangenen 12 Monate aus der Sicht des neuen Fachgruppen- 
Vorstandes. Der im Oktober 2017 neu gewählte Vorstand arbeitete sich nach der Wahl in der letzten  
Fachgruppentagung schnell in die Materie ein und tauschte rege ihr Fachwissen aus um in der kurzen 
Vorbereitungszeit von Oktober bis zur DM die Unterlagen wieder frühzeitig den Ausstellern zur Verfügung 
zu stellen. Die Umstellung im Zahlungssystem der Standgelder auf Überweisungen als alleinige 
Zahlungsmöglichkeit wurde von den Züchtern sehr gut angenommen und gab in Folge keine Probleme mit 
fehlenden Standgeldern. Im Anschluss an die DM wurden im Fachgruppenvorstand Ablauf und 
Durchführung der DM analysiert um diese für folgende Meisterschaften zu optimieren. Für diese 
Optimierungsphase findet auch ein Wissensaustausch mit der Preisrichtergruppe FPMCE statt. 
Krankheitsbedingt konnte unser Fotograf dieser DM keine Bilder der Siegervögel für den anschließenden 
Vogelfreund-Bericht machen. Seit März arbeitet der Fachgruppenvorstand an vielen Projekten (Sitzstangen 
und ihre Anordnungen, Schauklassen, Neuerungen) und hat hierzu im Vorfeld Befragungen von knapp 100 
Ausstellern der DKB-Meisterschaft durchgeführt. Zudem wurde in 2018 der Kontakt zu Landesverbänden, 
Vereinen, Spezialclubs und Züchtern in direkten Gesprächen und Anschreiben intensiviert. Aus den 
gewonnenen Rückmeldungen ergeben sich neue Konzepte an denen die Fachgruppe arbeitet und auf der 



Tagung in den noch folgenden Tagungspunkten genauer eingehen wird. Zudem konnten für die kommende 
DM Referenten für insgesamt 5 Fachvorträge gewonnen werden die am Samstag der DM dem breiten 
Publikum geboten werden sollen Anschließend stellte Stefan Kühnel seinen Jahresbericht zur Diskussion. Es 
kamen keine weiteren Wortmeldungen aus der Versammlung. 

 
TOP 06 : Neuigkeiten aus der Preisrichtergruppe & Technischen Kommission 

Franz-Josef Dreßen berichtete über die erfolgreiche Ausarbeitung eines neuen Positurkanarien Standards der 
kurz vor Abschluss steht und nach Freigabe allen auf der DKB-Homepage zur Verfügung stehen wird. 
Dieser wird anstelle von Fotos Skizzen der Vögel zeigen. Für Schulungszwecke wünscht sich die 
Preisrichtergruppe einen engeren Austausch zu den Spezialclubs hinsichtlich der Bereitstellung passender 
Bilder und Inhalte. Diese Schulungen sollen nicht allein auf Preisrichter gezielt sein, sondern auch die 
Züchter stärker integrieren. Im kommenden Jahr wird man mit der umfangreichen Überarbeitung des 
Farbenkanarien-Standards starten bei der von einer längeren Bearbeitungszeit ausgegangen wird.  Für die 
kommende DKB-Meisterschaft wurden weitere LED-Lampen für die Bewertung der Lipochromvögel 
angeschafft.  

 
TOP 07 : Information zur Vorbereitung der DKB-Meisterschaft Dezember 2018 

Josef Hellenbrand kann über eine bereits vorliegende Genehmigung für die kommende DKB-Meisterschaft 
berichten. Hinsichtlich der nicht zur Schau genehmigten Rassen wird der DKB, die Fachgruppe und die 
Preisrichtergruppe allein keine Fortschritte erzielen können. Züchterische Selektion wie beispielsweise das 
Verhindern durchgedrückter Sprunggelenke kann allein von den Züchtern vollzogen werden. Er bittet, dass 
sich Züchter bei der Fachgruppe oder ihm melden sollen mit Ideen und Anregungen wie diese Rassen an 
dieser Stelle wieder vorankommen können in Zucht und Schau. Die Einlieferung zur kommenden DKB-
Meisterschaft wird über die Halle 21 erfolgen nahe des Essenstandes. In diesem oberen Bereich soll die 
Anmeldung an den Tischen der entsprechenden Fachgruppen stattfinden bevor es über Treppenhaus, 
Fahrstuhl und Rolltreppe in einen abgetrennten Bereich zur Ausstellung geht. Die Toiletten in der Halle 21 
machen es dann nicht mehr nötig, dass Einlieferer die Schauberreiche in der Halle 23 durchqueren müssen. 
Sammeltransporte werden gesondert zur Einlieferung geleitet und von Helfern der Fachgruppen begleitet. 
Schau und Börse werden dieses Jahr Video-überwacht und die Fernseher mit den Aufnahmen offen 
aufgestellt. Eine Beschilderung zur Videoüberwachung wird ausgehängt um die Besucher hierüber in 
Kenntnis zu setzen. Zur besseren Einsicht mittels Kameras werden die Schauregale dieses Jahr etwas anders 
aufgestellt. Die Messe wird nicht zu benutzende Außenbereiche hinter den Hallen unter Einhaltung einer 
möglichen Feuerwehrdurchfahrt absperren.  
Fachgruppenvorsitzender Stefan Kühnel bittet um Einhaltung der Meldefrist zur kommenden DKB-
Meisterschaft. Am 06. Dezember sollen alle Anmeldungen per Post, Email oder Fax bei Norbert Hack 
vorliegen. Nur so kann eine Zustellung der nötigen Papiere für die Aussteller vor Weihnachten gesichert sein. 
Von Rückumschlägen und Anmeldungen per Einschreiben bittet er die Züchter strikt abzusehen. Er bittet 
unabhängig des noch zur Abstimmung ausstehenden Antrags zur Käfigsicherung alle Züchter der 
Fachgruppe diese Option schon aus eigenem Interesse zu nutzen. Der Helferaufruf ist im Vogelfreund 
erschienen und 90% der benötigten Helfer haben sich auch erfreulicherweise schon angemeldet. Ein 
Helferabend soll dieses Jahr für die Helfer ausgerichtet werden während der Meisterschaft. Es kam zu einem 
Austausch in der Verssammlung welcher Tag hierzu gut geeignet sei, da man möglichst viele Helfer an 
diesem Tag vor Ort haben möchte aber auch die Ausführung der Tätigkeiten und Auswertungen während der 
Schau gesichert sein müssen die sich am Bewertungstag bis in den Abend erstrecken. 

 

TOP 08 : Berichte aus den Landesverbandsfachgruppen FP  
Alle anwesenden 25 Landesverbands-Fachgruppen berichteten nacheinander in Ruhe über 
Mitgliederentwicklung, Beschickungen der Fachgruppen auf ihren Landesverbandschauen, stattfindende 
Tagungen, Züchtertreffen und Vogelbesprechungen. Rückgänge in den Mitgliederzahlen, steigende 
Altersdurchschnitte und Schwierigkeiten in der Durchführung von Landesverbandsschauen waren für viele ein 
Konsens. Die Bereitschaft ausrichtender Vereine und bezahlbare Räumlichkeiten sind häufige Sorgen. Einige 
Landesverbände begegnen diesem mit Gemeinschaftsschauen und offenen Verbandsschauen. Terminliche 
Überschneidungen der einzelnen Vogelschauen aufgrund fehlender Terminabsprachen zwischen Veranstaltern 
machen es nicht allen Züchtern möglich zeitgleich zwei Schauen zu beschicken. Innerhalb der Landesverbände 
werden Fachvorträge gehalten und Wissensaustausch im Bereich Vogelernährung, Vogelerkrankungen und 
Schauvorbereitungen zwischen Züchtern stark ausgetauscht da diese Themen im Fachorgan nicht allen Züchtern 
ausführlich genug in Form von Berichten zu finden sind.  
 
 
 
 



TOP 09 : Abstimmung und Diskussion der gestellten Anträge FP  
Antrag Nr. 7 (Modifizierung der Sammelschauklassen Farbe):  
18 Ja-Stimmen, 7 Nein-Stimme, 0 Enthaltung = angenommen 
Antrag Nr. 8 (Umbenennung Sammelschauklasse Achat Kobalt in Achat Kobalt Mosaik):  
22 Ja-Stimmen, 2 Nein-Stimme, 1 Enthaltung = angenommen 
Antrag Nr. 9 (bisherige Innensitzstangen alternativ zur außen eindrehbaren Sitzstange)):  
24 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme, 0 Enthaltung = angenommen 
Antrag Nr. 10 (Abschaffung der Sammelschauklassen bei Farben- und Positurkanarien):  
12 Ja-Stimmen, 13 Nein-Stimme, 0 Enthaltung = abgelehnt 
Antrag Nr. 11 (verpflichtende Sicherung der Ausstellungskäfige gegen Diebstahl): 
8 Ja-Stimmen, 16 Nein-Stimme, 1 Enthaltung = abgelehnt 
 

TOP 10 : Einführung Farbe und Rasse des Jahres FP  
Stefan Kühnel stellte die Neuerung „Farbe des Jahres“ und „Rasse des Jahres“ vor. Hierbei sollen durch 
gesonderte Präsentationen jedes Jahr eine Farbe bzw. Rasse durch die Fachgruppe auf der DM besonders 
präsentiert werden. Gesonderte Urkunden für jeden Teilnehmer an der Ausstellung der jeweiligen Farbe 
bzw. Rasse des Jahres werden von der Fachgruppe bereits entwickelt. In Zusammenarbeit mit den 
Spezialclubs und der Preisrichtergruppe sollen durch die Bereitstellung guten Fotomaterials zudem Banner 
für die gebührende Präsentation und Vorträge entwickelt werden. Für die kommende DM sind aufgrund 
ihrer Entstehung in Deutschland durch die Fachgruppe ausgesucht worden: 
 
Farbe des Jahres: Dominat-weiß 
Rasse des Jahres: Deutsche Haube  
 
Der Prr.-Vorsitzende erläuterte kurz, dass die Dominant-Weißen aus der Rotlinie nach Beschluss in der 
kürzlich erfolgten Prr.-Versammlung im DKB wieder ausgestellt werden dürfen. Eine mit dem IGDH 
entwickelte Haubenlinie die bei der Beurteilung von Melaninfedern herangezogen werden kann ist in einem 
Vortrag zur Deutschen Haube auf der DKB-Homepage bei der Preisrichtergruppe FPMCE für Jedermann 
verfügbar. Emil Dinies vom IGDH bot 2 Banner für die Präsentation der Deutschen Haube auf der DM an, 
die der Spezialclub besitzt. Vom Vize-Präsidenten Josef Hellenbrand erfolgte das Angebot für den besten 
Stamm Dominat-Weiß und den besten Stamm Deutsche Haube auf der kommenden DM ein Preisgeld von 
jeweils 100€ zu Spenden. Die Versammlung begrüßte dieses Angebot mit Befall. 
 

TOP 11 : Spezialclubs (Berichte, Neuigkeiten, Entwicklung, Clubschauen)  
An dieser Stelle gab es von den anwesenden Spezialclubs einige Informationen zur Mitgliederentwicklung, 
Durchführung und Beschickungen der Spezialschauen und geplante Schulungen für Züchter und 
Preisrichter. Zudem berichtet der Fachgruppenvorsitzende, dass derzeit durch die Fachgruppe an einem 
Bericht zur Vorstellung der Spezialclubs im Fachorgan gearbeitet wird um die Clubs und ihre 
Ansprechpartner bei den Züchtern stärker bekannt zu machen. 
Der Frisé-Club wird seine diesjährige Spezialschau in Wetzlar am 10. & 11. November durchführen. 
Die IG der gebogenen glatten Rassen und die IG Raza Espanola werden vom 02. bis 04. November eine 
Gemeinschaftsschau im Hotel Stadt Baunatal mit Gebogenen, Raza Espanola, und Llarguet Espanol 
durchführen zu der sich auch Züchter der Bernerkanarien anschließen zu einer ersten Berner-Spezialschau. 
Auf dieser Gemeinschaftsschau wird samstags ein Fachvortrag über das Gefieder der Kanarienvögel und 
sonntags auch eine Schulung für Preisrichter und Züchter angeboten. 
Die Yorkshire-Züchter werden am 27. Oktober in Saerbeck sich zu einer Schau zusammenfinden und über 
eine Wiederbelebung eines Yorkshire-Clubs austauschen.  
Die IGDH wird ihre Clubschau abermals in Kandel durchführen am 15. und 16 Dezember 
Der Lizard-Club wird wieder zusammen mit dem Mosaikenclub seine Spezialschau am 08. und 09. 
Dezember in Rommerskirchen durchführen.  

 
TOP 12 : Allgemeines 

Aus der Versammlung lagen keine Wortmeldungen mehr vor. 
 
TOP 13 : Schlusswort  

Der 1.Vorsitzende bedankte sich für die konstruktive Beteiligung aller Tagungsteilnehmer und schließt die 
Versammlung um 16:59 Uhr. 
 

 
 


